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Review Ленинградская область

— инвестиции —

Несмотря на коронакризис, Ленин-
градская область стала одним из ре-
гионов-лидеров по привлекательно-
сти для иностранных инвестиций. 
Так, согласно опросу Российско-Гер-
манской внешнеторговой палаты, 
результаты которого были презенто-
ваны в июле, область вошла в пятер-
ку регионов с наилучшими условия-
ми для инвестиций и в топ-10 субъ-
ектов РФ, куда иностранные бизнес-
мены намерены инвестировать в те-
чение ближайшего года. А по оцен-
кам Ассоциации европейского биз-
неса, по сравнению с предыдущи-
ми годами выросло число зарубеж-
ных предпринимателей, давших на-
ивысшую оценку инвестиционного 
климата в регионе.

Ленинградская область привле-
кает иностранных инвесторов об-
щими границами с ЕС, близостью к 
трудовому и потребительскому рын-
ку Санкт-Петербурга, а также разви-
той инфраструктурой. В частности, 
через регион проходит более четвер-
ти общероссийского объема внеш-
неторговых грузов. Опыт инвесто-
ров показывает, что локализация в 
Ленобласти дает инвестору возмож-
ность как работать на российском 
рынке, так и ориентироваться на 
экспорт, встраиваясь в глобальные 
цепочки добавленной стоимости.

Многие инвесторы отмечают уро-
вень работы инвестиционной ко-
манды региона. Сотрудники Агент-
ства экономического развития Ле-
нобласти в ручном режиме сопрово-
ждают каждый этап стратегических 
для региона проектов: подбирают 
площадку, помогают получать раз-
решение на строительство, вводить 
производство в эксплуатацию и ин-
формируют о различных льготах.

Наиболее популярные льготы, со-
гласно опросу Ассоциации европей-
ского бизнеса, касаются налогов на 
имущество и на прибыль. Помимо 
этого за последний год было приня-
то два новых областных закона, на-
правленных на стимулирование ин-
вестиционной деятельности. В соот-
ветствии с первым законом новые 
проекты в области обрабатываю-
щих производств с инвестициями 
от 50 млн руб. могут рассчитывать на 
льготы по налогу на прибыль и иму-
щество. Для проектов предусмотре-
но снижение до 10% ставки налога на 
прибыль организаций, подлежаще-
го зачислению в региональный бюд-

жет, а также освобождение от уплаты 
налога на имущество организаций. 
Второй областной закон дает право 
ряду предприятий на инвестицион-
ный налоговый вычет по налогу на 
прибыль. Его размер составляет 60% 
от суммы расходов на модерниза-
цию основных средств (50% компен-
сируется из регионального, а 10% — 
из федерального бюджета).

«Ленинградская область — один 
из наиболее динамичных и быстро-
развивающихся регионов России,— 
говорит заместитель представите-
ля немецкой экономики в РФ, ди-
ректор филиала Северо-Запад Рос-
сийско-Германской внешнеторго-
вой палаты Владимир Никитенко.— 
Она обладает высоким промышлен-
ным потенциалом и уникальным 
географическим положением. Од-
ним из знаковых примеров россий-
ско-германской кооперации явля-
ется региональное партнерство Ле-
нинградской области с федераль-
ной землей Мекленбург—Передняя 
 Померания».

Вот только несколько крупней-
ших проектов, которые реализуют-
ся в регионе. В прошлом году откры-
лось производство приводной тех-
ники Sew-Eurodrive с объемом инве-
стиций 2,5 млрд руб. (включая при-
обретение земли и оборудование 
предприятия), которое позволит уве-
личить производственные и сервис-
ные мощности предприятия в три 
раза и укрепить позиции компании 
на российском рынке. Производство 
сухих строительных смесей Henkel 
также было локализовано в Ленобла-
сти в 2019 году. Сумма инвестиций 
составила более 700 млн руб. Кроме 
того, в прошлом году было модерни-
зировано производство коробочно-
го и облицовочного картона для вы-
пуска гипсовых строительных плит 
в России — компания Knauf вложи-
ла в это 3,5 млрд руб.

В этот же период компания Niedax 
приобрела участок для реализации 
своего инвестиционного проекта. 
Продолжают реализацию своих инве-
стпроектов в Ленобласти Roca, Philip 
Morris International, Knorr-Bremse, 
Nokian Tyres, Lorenz, Siemens, 
Schneider Electric, Heidelberg Cement 
и другие.

«Мы работаем в регионе уже 20 
лет, и все это время мы следовали 
долгосрочной стратегии устойчиво-
го развития. На сегодняшний день 
совокупный объем инвестиций в 
развитие нашего производственного 

центра в Ленинградской области со-
ставляет порядка 59 млрд руб.,— со-
общил президент аффилированных 
компаний „Филип Моррис Интер-
нэшнл“ в России Ашок Рам Мохан.— 
В 2018 году наша компания объявила 
о старте производства инновацион-
ной никотинсодержащей продукции 
с пониженным риском — табачных 
стиков для системы нагревания таба-
ка IQOS на фабрике АО «Филип Мор-
рис Ижора». Инвестиции в локализа-
цию производства уже превысили 
14 млрд руб. Успешная реализация 
проекта свидетельствует о благопри-
ятном инвестиционном климате ре-
гиона вследствие эффективной и от-
крытой политики правительства Ле-
нинградской области».

Пандемия COVID-19, разумеет-
ся, повлияла на бизнес — как рос-
сийский, так и иностранный. Со-
гласно оценке Российско-Герман-
ской внешнеторговой палаты, ре-
жим самоизоляции и приостанов-
ка авиасообщения оказали сильное 
или очень сильное влияние на 37% 
немецких компаний, принявших 
участие в опросе «Деловой климат 
в России-2020», хотя подавляющее 
большинство затронуло в средней 
или незначительной степени. Раз-
мер финансового ущерба, нанесен-
ного из-за коронавируса в России, 
составил €750 млн. Учитывая, что в 
РФ работают 4274 немецкие компа-
нии, общий объем ущерба немец-
кого бизнеса в России составил не-
сколько десятков миллиардов евро. 
Тем не менее 33% респондентов оце-
нивают текущее положение их ком-
пании как очень хорошее или хоро-
шее, а 39% — как удовлетворитель-
ное. Во многом этим они обязаны 
оказанным мерам поддержки: бо-
лее половины (51,7%) респондентов 
оценили уровень антикризисного 
менеджмента в России как удовлет-
ворительный.

«Особенно ярко значимость на-
шей кооперации с правительством 
Ленобласти и его экономическим 
блоком проявилась в кризисные мо-

менты с начала пандемии,— гово-
рит председатель Северо-Западно-
го регионального комитета АЕБ Ан-
тон Рассадин.— Открытая, проактив-
ная позиция региональных властей, 
их готовность своевременно инфор-
мировать общественность о быст-
ро меняющейся ситуации, слышать 
голос бизнеса, учитывать его инте-
ресы, вести прямой, открытый диа-
лог на равных помогла минимизи-
ровать отрицательные последствия 
ограничительных мер, эффективно 
поддержать наиболее пострадавшие 
отрасли и разработать действенный 
план на будущее».

Экономический блок правитель-
ства Ленобласти обработал более 
400 предложений по мерам поддер-
жки регионального и федерально-
го уровня, в том числе предложен-
ных бизнесом на закрытых онлайн-
конференциях. Более 30 мер были 
внедрены на региональном уров-
не, и около 20 предложений были 
направлены в правительство РФ на 
рассмотрение.

«Первый пакет мер поддержки 
был принят в Ленобласти уже 20 мар-
та,— рассказывает директор Агентст-
ва экономического развития Лено-
бласти Анастасия Михальченко.— 
Основные меры были направлены 
на наиболее пострадавшие отрасли, 
малый и средний бизнес. Ленобласть 
одной из первых в России поддержа-
ла категорию самозанятых граждан 
и ввела единовременные выплаты 
для них и несовершеннолетних де-
тей. Недавно в Ленобласти были вве-
дены субсидии для предприятий на 
возмещение затрат на зарплату ра-
ботников, организацию временных 
и общественных работ».

За свою работу Ленинградская об-
ласть получила высокую оценку на 
федеральном уровне: регион занял 
второе место в рейтинге регионов 
по мерам поддержки предпринима-
тельства в условиях пандемии, под-
готовленном уполномоченным при 
президенте России по защите прав 
предпринимателей.

Регион активно принимает учас-
тие в крупнейших экономических 
мероприятиях страны и зарубеж-
ных государств, причем за послед-
ние три года число организуемых и 
посещаемых Агентством форумов и 
встреч выросло в два раза. К сожале-
нию, в этом году основные события, 
например Петербургский междуна-
родный экономический форум, Рос-
сийский инвестиционный форум в 
Сочи или Ганноверскую промыш-
ленную выставку Hannover Messe, 
пришлось перенести из-за корона-
вируса. Однако представителям эко-
номического блока Ленобласти уда-
лось найти выход даже в таких слож-
ных условиях.

Ключевым событием 2020 года в 
регионе должен стать Балтийский 
региональный инвестиционный 
форум (BRIEF), который состоится 30 
сентября. В прошлом году он носил 
название «Балтика—Китай» и собрал 
порядка 300 участников из России и 
иностранных государств. Как и рань-
ше, мероприятие ориентировано 
прежде всего на компании, которые 
намерены локализовать или расши-
рить свое производство в регионе, и 
экспортеров (действующих или по-
тенциальных), заинтересованных 
в европейских, азиатских и амери-
канских рынках.

В этом году форум сменил не толь-
ко название, но и формат: предусмо-
трены не только офлайн-, но и он-
лайн-мероприятия. Это позволит за-
метно расширить состав и географию 
участников. Ожидается, что к фору-
му смогут присоединиться более 500 
участников из десяти стран.

«Разработано мобильное приложе-
ние форума, которое позволит смо-
треть онлайн-трансляцию из любой 
точки мира на русском, английском 
и немецком языках, ознакомиться 
с презентационными материалами 
спикеров, найти деловых партнеров, 
разместить информацию о своей ком-
пании,— перечисляет Анастасия Ми-
хальченко.— Мобильное приложе-
ние сохранится и для дальнейшей ра-

боты, мы рассчитываем, что оно ста-
нет площадкой для кооперации ле-
нинградских предприятий».

«Коротко и по делу» — под таким 
девизом в рамках форума пройдет 
дискуссия с бизнесом о текущей эко-
номической ситуации и перспекти-
вах развития, формировании гло-
бальных и местных цепочек поста-
вок, успешных кейсах локализации, 
а также возможностях экспорта. Ор-
ганизаторы также проведут пленар-
ный public talk с участием губерна-
тора Ленинградской области Алек-
сандра Дрозденко.

В программу форума впервые во-
шло подписание инвестиционных 
соглашений и соглашений о сотруд-
ничестве с правительством Ленин-
градской области. Ранее документы 
такого уровня и объема инвестиций 
подписывались Ленобластью только 
на ПМЭФ и РИФ, подчеркивает Анас-
тасия Михальченко. В частности, пла-
нируется подписать соглашение о со-
циально-экономическом сотрудни-
честве между правительством Ленин-
градской области и компанией «Фи-
лип Моррис Интернэшнл» в России. 
Документ закрепит планы по даль-
нейшему развитию инновационно-
го производства на фабрике в регио-
не, что позволит обеспечить постав-
ки на российский и зарубежный рын-
ки. «Это решение основано во мно-
гом на нашей уверенности в буду-
щем российской экономики и инве-
стиционной привлекательности рос-
сийского рынка и Ленинградской об-
ласти в частности», — говорит Ашок 
Рам Мохан.

Организаторы также сохранили 
один из самых востребованных фор-
матов, который был опробован на 
бизнес-форуме Ленобласти в прош-
лом году. Участники биржи деловых 
контактов смогут находить бизнес-
партнеров и назначать встречи в спе-
циальном мобильном приложении. 
Предполагается, что в рамках онлайн-
биржи своих партнеров на форуме 
найдет более 30 компаний.

Татьяна Еремина

Чувствуют себя как дома
Как иностранные предприниматели оценивают 
инвестиционный потенциал Ленинградской  
области, на какие аспекты бизнеса в субъекте 
повлияла пандемия коронавирусной инфекции 
и в чем особенность крупнейшего в регионе 
Балтийского инвестиционного форума,  
который состоится 30 сентября, разбирался „Ъ“.

Т О П - 5  П Р О Е К Т О В  С  И Н О С Т Р А Н Н Ы М  К А П И Т А Л О М  В  Л Е Н И Н Г Р А Д С К О Й  О Б Л А С Т И

АО «Филип Моррис Ижора»
Крупнейший иностранный инвестор в Ленин-
градской области — АО «Филип Моррис 
 Ижора». Самое большое предприятие компа-
нии по производственной мощности и одно 
из первых масштабных инвестиционных проек-
тов в регионе было открыто в Ломоносовском 
районе области в начале 2000 года. Фабрика 
полного производственного цикла: от первич-
ной обработки табака до изготовления и упа-
ковки высококачественных табачных изделий. 
На сегодняшний день совокупный объем инве-
стиций в развитие данного производственного 
центра составляет порядка 59 млрд руб. Штат 
предприятия — более 1,2 тыс. человек.

В 2018 году на фабрике в Ленинградской 
области стартовало производство иннова-
ционной продукции с пониженным риском. 
В результате были запущены новые произ-
водственные линии стиков для электрической 
системы нагревания табака IQOS. В рамках 
второго этапа в период 2019–2020 годов 
предусмотрены установка дополнительных 
четырех производственных линий по про-
изводству стиков, модернизация зданий 
и  сооружений фабрики.

ООО «Якобс Дау Эгбертс Рус»
В том же Ломоносовском районе реализуется 
еще один масштабный инвестпроект с ино-
странным капиталом. Заводу ООО «Якобс Дау 

Эгбертс Рус» уже почти 20 лет, и это одно из 
самых крупных и современных производств 
сублимированного кофе в мире. С 2000 года 
объем инвестиций составил почти €250 млн, 
в штате предприятия более 500 сотрудников.

В портфель компании входят бренды 
Jacobs, Carte Noire, L’OR, Tassimo, Maxim, 
Maxwell House. Продукция компании пред-
ставлена в большинстве кофейных катего-
рий: растворимый, молотый и зерновой, 
порционный кофе, капсулы для кофемашин. 
Инвестиции на модернизацию производства 
и развитие новых мощностей кофейного 
производства составляют 5 млрд руб. Это 
позволит запустить ряд новинок и увеличить 
объем выпускаемой продукции.

ООО «Рока Рус»
Компания ООО «Рока Рус», дочернее 
предприятие Roca Group, работает в России 
с 2004 года. Собственный завод был построен 
в Тосненском районе Ленинградской области 
летом 2006 года и стал первым иностранным 
предприятием по производству санитарной 
керамики на территории РФ. Инвестиции 
в строительство первой очереди составили 
€40 млн. Сейчас на предприятии работают 
около 250 сотрудников. Производительность 
завода — 600 тыс. единиц продукции в год.

На российском рынке компания пред-
ставлена марками Roca, Jika и Laufen. В 2022 

году планируется завершить вторую очередь 
завода по производству фаянсовой сантех-
ники (объем инвестиций — 3,8 млрд руб.), 
что даст дополнительные 300 рабочих мест.

ООО «Нокиан Тайерс»
Собственный завод ООО «Нокиан Тайерс» 
по производству автомобильных шин был от-
крыт во Всеволожском районе Ленинградской 
области в 2005 году. Предприятие производит 
инновационные легковые шины (особенной 
известностью пользуется их зимняя резина), 
шины для коммерческого транспорта, а также 
индустриальные шины для тяжелой техники. 
При этом компания фокусируется на отдель-
ных сегментах отрасли и выпускает специаль-
ные шины для лесной, сельскохозяйственной, 
портовой и горнодобывающей техники. 
Грузовые шины производятся по технологии 
off-take на других заводах в соответствии со 
всеми стандартами Nokian Tyres. В портфеле 
компании бренды Nokian Hakkapeliitta, Nokian 
Hakka и Nokian Nordman. На всеволожском 
заводе полного цикла выпускается примерно 
80% шин, производимых концерном, при этом 
64% продукции экспортируется на внешние 
рынки по всему миру. За 14 лет в основной 
капитал предприятия было инвестировано 
около €1 млрд. Численность персонала — бо-
лее 1,2 тыс. человек. Актуальный проект ком-
пании — строительство здания автоматизи-

рованного склада готовой продукции завода. 
Сумма инвестиций составляет 3,48 млрд руб.

ООО «Йотун Пэйнтс»
О продукции компании Jotun в России знают 
с 1989 года: тогда в нашу страну начались 
поставки защитных и морских покрытий. 
За время работы на российском рынке 
продукция применялась на инфраструктурных 
объектах, нефтегазовых объектах, а также 
большинстве судов, в том числе тех, что 
работают в условиях Крайнего Севера.

Завод ООО «Йотун Пэйнтс» по производ-
ству лакокрасочных материалов в Тоснен-
ском районе Ленинградской области — пер-
вый завод Jotun в России, а также наиболее 
технологически оснащенное и современное 
производство, когда-либо запущенное 
компанией. Он открылся в 2017 году на тер-
ритории индустриального парка «Федоров-
ское». Общий объем инвестиций — 1,7 млрд 
руб., производственная мощность — 12 млн 
литров жидких красок и 3,6 тыс. тонн порош-
ковых покрытий в год.

В связи с растущими потребностями 
рынка принято решение об установке двух 
дополнительных линий для производст-
ва порошковых покрытий. Это увеличит 
число рабочих мест с нынешних 70 до 100. 
Планируемый объем инвестиций в проект 
составляет 200 млн руб.

Открытие нового завода приводной техники «СЕВ-Евродрайф» во Всеволожском районе Ленинградской области

П Р О С Т Ы Е  П Р А В И Л А  И Г Р Ы

Заместитель председателя прави
тельства Ленинградской области—
председатель комитета экономиче
ского развития и инвестиционной 
деятельности ДМИТРИЙ ЯЛОВ 
о том, почему иностранные инвес
торы выбирают этот регион для ве
дения бизнеса.

Иностранному бизнесу по-прежнему 
выгодно инвестировать в Россию с точки 
зрения затрат на локализацию производств 
и близости рынка сбыта. Ленинградская 
область — сильный рынок и удобный по 
логистике регион. Инвесторы приходят 
сюда, поскольку здесь можно производить 
продукцию на российский, европейский 
и мировые рынки. У нас есть варианты 
размещения как для инвесторов, желающих 
быть рядом с портовой инфраструктурой, 
так и ближе к такому крупному рынку сбыта, 
как Санкт-Петербург. Кроме того, диверси-
фицированная экономика Ленинградской 
области позволяет создать выгодную сеть 
кооперации внутри региона.

Иностранным инвесторам важны 
простые и открытые правила игры — 
в этих взаимоотношениях не может быть 
полутонов. Один из примеров — наше 
законодательство по налоговым льготам. 
Какими бы выгодными ни были эти пре-
ференции, если они не понятны для биз-
неса — они не работают. Чтобы упросить 
процедуру, мы приняли решение давать 
льготы региональным инвестиционным 
проектам исходя из объема инвестиций 
на четыре-шесть лет. Эта схема понятна 
для иностранных инвесторов, и они активно 
ей пользуются.

Отношение к российским и иностран-
ным инвесторам у нас абсолютно одинако-
вое. Сегодня из более чем 300 инвестпро-
ектов, которые сопровождаются нашим 
Агентством экономического развития, 
49 — иностранные. Многие уже работаю-
щие в Ленинградской области зарубежные 
компании заинтересованы в расширении 
своих производственных мощностей. Это 
хороший знак — значит, в Ленинградской 
области им работать комфортно.

Мы принимаем активное участие 
в Петербургском международном эконо-
мическом форуме и Российском инвес-
тиционном форуме в Сочи, являющимися 
точками притяжения для многих иностранных 
компаний, которые планируют локализовать-
ся в России. В прошлом году мы впервые 
самостоятельно провели бизнес-форум 
«Балтика—Китай», который объединил Евро-
пу и Азию и стал площадкой для обмена ин-
формацией между областными, европейски-
ми и китайскими компаниями. В этом году 
темой нашего Балтийского регионального 
инвестиционного форума (BRIЕF) станет 
перестройка глобальных и создание реги-
ональных цепочек добавленной стоимости, 
поиск инвестиционных и экспортных ниш 
для предприятий Ленинградской области 
в новых экономических реалиях.

Лучшая реклама региона для инвесто-
ров — отзывы тех, кто уже работает здесь. 
Причем честные отзывы: и о возможных 
сложностях, и об успешности проектов. 
Финский или немецкий бизнесмен, уже ло-
кализовавший свое производство в регионе, 
не обманет своих соотечественников. Имен-
но поэтому мы всегда приглашаем наших 
иностранных партнеров на презентационные 
мероприятия — это самый эффективный 
маркетинг территории.
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